

JESÚS AGUILAR, PRESIDENTE DEL CONSEJO GENERAL DE COLEGIOS OFICIALES DE FARMACÉUTICOS

“Nos avala una manera de entender cómo tenemos que afrontar el futuro”

DESDE EL CONSEJO GENERAL DE COLEGIOS OFICIALES DE FARMACÉUTICOS, SE DESTACA QUE CUALQUIER PROYECTO CON EL QUE SE CUENTA CON LA FARMACIA CONLLEVA ÉXITO, ESFUERZO Y RESULTADOS. EL SEVEM, LA DEFENSA DE LOS FARMACÉUTICOS EN EL TEST DE PROPORCIONALIDAD Y EL AVANCE EN TODO LO QUE ES LA FARMACIA ASISTENCIAL FUERON TEMAS CLAVE PARA DICHA ORGANIZACIÓN EN EL ÚLTIMO AÑO.

Ya hay más de 22.000 farmacias en España, lo que nos dota de una red única en Europa y nos consolida como el país de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) con más farmacias por habitante. **Jesús Aguilar**, presidente del Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos, hace hincapié en que la española es una “farmacia de cercanía, que está al lado del paciente”.

“Siempre tienes en ella a un profesional altamente cualificado. Lo tienes en la puerta de tu casa como una de las primeras vías de entrada al sistema sanitario”, afirma. Recuerda que todos los días entran en las farmacias 2.300.000 personas, que es como si cada 20 días entrasen todos los ciudadanos de España por las farmacias. A 31 de diciembre de 2017, había 22.046 farmacias en todo el territorio nacional, 78 más que un año antes. Es decir, una botica por cada 2.112 habitantes.

“Esto marca la diferencia con respecto a otros países que disponen de una farmacia por cada 17.000 habitantes. Y no sólo está la cercanía. Está la profesionalidad del farmacéutico que, a veces, en muchos lugares, es el único profesional sanitario que puede atender todos los días a los



ciudadanos. Y está la diferencia de modelo. Es una diferencia de modelo porque nuestro modelo sanitario es distinto. Cuando sales de España, y más desde la posición en la que me encuentro ahora como presidente de la Agrupación Farmacéutica Europea (PGEU), te das cuenta del gran sistema sanitario que poseemos. Seguro que hay que mejorar, hacer cosas que sean más eficientes, pero es verdad que este sistema es único en Europa. Cubre absolutamente a todos los ciudadanos. Es universal. Y nace de él una farmacia asistencial”, certifica.

Proyectos “súper importantes”

Cuando le pedimos que evalúe el año, Aguilar cita proyectos “súper importantes” en los que “se avanzó muchísimo en 2017”. Menciona en primer lugar el Sistema Español de Verificación de Medicamentos (SEVeM), que persigue tener una trazabilidad del medicamento en cumplimiento con la directiva europea 2011/62/EU contra su falsificación. Matiza que “más que una trazabilidad, pretende evitar que haya dentro de la cadena medicamentos que estén falsificados”.

El Consejo está trabajando en este proyecto estrechamente con Farmaindustria, con la Asociación Española de Medicamentos Genéricos (Aeseg), con la Federación de Distribuidores Farmacéuticos (Fedifar) y con la Agencia Española de Medicamentos y Productos Sanitarios (Aemps). Aguilar señala que ha sido un año muy importante porque han creado la sociedad española del Sistema Español

de Verificación de Medicamentos. “Hemos homologado nuestros estatutos, hemos marcado las reglas del juego, hemos hecho la parte funcional, hemos definido el papel de cada uno de los agentes en este proyecto. Y hemos contratado al proveedor tecnológico, que en el caso de España es la compañía Arvato. Hemos sido capaces de hacer un desarrollo funcional de cómo tiene que ser este sistema”, informa. Según la directiva europea, tiene que estar en funcionamiento el próximo 19 de febrero. Aguilar añade que “éste es un proyecto fundamental porque, en un tiempo de plazo bastante razonable, servirá para eliminar los cupones precinto de los envases, lo cual es un cambio importante”.

Por otro lado, en el Consejo General inauguraron a nivel internacional la presidencia de la PGEU. “Somos sus presidentes en un momento en el que se debate un tema fundamental para el farmacéutico, para la farmacia, para el sistema sanitario, para el resto de profesionales sanitarios, como es el test de proporcionalidad”, comenta. “Hemos intentado que hubiese un reconocimiento especial a la actividad sanitaria en beneficio de lo que es el ciudadano. Las líneas de la Unión Europea (UE) tienen que seguir contemplando el papel importante que tiene la Sanidad”, advierte el presidente del Consejo General. Celebra que los eurodiputados les han ayudado mucho a hacer ver la importancia que tiene el que no se trate por igual a las profesiones sanitarias, con respecto a otras profesiones en Europa. De acuerdo con sus palabras, en Europa, hay 5.000 profesiones que están reguladas.

Un tercer punto que expone es el avance “en todo lo que es la farmacia asistencial” y el “poner en la agenda de la Sanidad, de los políticos, de los partidos, del Congreso y del Senado, lo que es la farmacia y el farmacéutico y su papel esencial en el Sistema Nacional de Salud (SNS)”. Glosa dos proposiciones que se han aprobado en el Senado. En una

de ellas se trabaja sobre la definición y la extensión del tema de los servicios farmacéuticos profesionales en beneficio de los pacientes y de la Sanidad. La otra apoya el modelo de farmacia que tenemos, “ya como modelo de marca España y que está siendo un modelo de referencia en Europa en cuestión de avances”.

A principios de mayo, Aguilar resultó reelegido como presidente del Consejo General. Sólo se presentó su candidatura a las elecciones. ¿Les avala su trayectoria? Responde que lo que les avala es “una manera de entender cómo tenemos que afrontar el futuro”. Indica que “toda la corporación está muy unida en ese avance que hay que ir dando” y que han “intentado marcar este camino siempre en consenso con todos los COF”. Considera que la apertura y poner en valor lo que desde la farmacia se puede aportar a la sociedad está uniendo a la propia profesión.

“Otra cosa que han entendido mis compañeros es que hemos iniciado en estos tres años un proceso de cambio. No sólo un cambio dentro de las propias estructuras de nuestra organización, también un cambio

hacia una corporación más proactiva, más pensando en el futuro”, reflexiona. Insiste en que están trabajando en una “visión global” de cada farmacia.

Cree que los propios presidentes “valoran de manera importantísima” los proyectos que llevan a cabo y la apuesta tecnológica que están afrontando con Nodofarma, una plataforma que va a ser aglutinadora del trabajo de toda la red de farmacias, “tanto

desde el punto de vista asistencial como desde otros puntos de vista”.

Aguilar ha remodelado su equipo. Aclara que tenía claro desde hace tiempo que quería hacer un cambio importante en el Comité Directivo, “porque tenemos que incorporar a personas de futuro, que vayan a coger los relevos”. Recalca que “ser presidente del Consejo y representar a los farmacéuticos es un honor, pero también es un trabajo” y que, como en todos los trabajos, “hay que saber dónde estamos”. Por ello, y porque se mueven en un entorno con muchas problemáticas, al estar dentro de un sistema muy regulado, ha propuesto un nuevo Comité Directivo de personas que “tenga tiempo para trabajar por la profesión”.

Respecto a los temas sobre los que pivotará el 21 Congreso Nacional Farmacéutico, que tendrá lugar en Burgos el próximo mes de octubre; adelanta que va a preparar la profesión para el 2020. “Parece que es una cifra de final de una época y que marcará el inicio de otro decenio. Estamos planteando un congreso de suma, de más-más-más. Como dice el lema, más asistencial, más innovador, más paciente. Ésta es mi idea de profesión. Hay que sumarlo todo”, expresa Aguilar. Habrá más de 60 mesas y sesiones técnicas. Se repasará todo lo que ha habido estos años, el futuro de la profesión y cómo se va a seguir trabajando en su hoja de ruta. Se hará una revisión de todas las políticas desarrolladas hasta ahora.

El congreso de Córdoba fue el de la Declaración de Córdoba. El de Castellón fue el de la farmacia como Marca España. La Declaración de la Profesión Farmacéutica: Farmacia Comunitaria se ha adelantado unos meses. “El de Burgos será el congreso del avance profesional desde el punto de vista de las recertificaciones, de las capacitaciones y del trabajo en red, de la transformación digital”, vaticina. Sólo a unos meses de la puesta en funcionamiento del SEVeM. +

“EN UN TIEMPO DE PLAZO
BASTANTE RAZONABLE, EL SEVeM
SERVIRÁ PARA ELIMINAR LOS
CUPONES PRECINTO DE
LOS ENVASES”